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! ! ! !“里约奥运，是许昕的新起
点。”第一次，王励勤在奥运会的看
台上，成为许昕的观众，看着许昕
遗憾地输掉团体赛中的单打，又很
快调整状态在双打中战胜对手，王
励勤仿佛看到了 !年前自己鏖战
奥运的样子。
王励勤的头衔，已经是上海市

乒羽中心主任，许昕，是他手下的
队员。然而，彼此之间，许昕仍喊他
“力哥”。

今天，小弟接过大哥的枪，时
隔 !年，又为上海带来一个乒乓奥
运冠军的头衔。

聊心事
里约奥运，大哥和小弟之间有

一个约定，“里约是你的新起点。”
王励勤对许昕说。

"#$%年，王励勤回到上海任
职乒羽中心后，一直希望上海能涌
现更优秀的运动员，再诞生一名奥
运冠军。“许昕有这个实力，作为上
海乒乓球的领军人物，他肩上的责
任很重。”他告诉记者。
这个奥运周期，王励勤一直跟

着许昕。许昕集训，他去看。许昕参
加直通赛，他去看。许昕参加世乒
赛，他也去看。而每天的短信，一定
是要有的。更多的时候，是许昕主
动找他，和他聊聊心事。
“跟 &年前比，许昕最大的变

化就是，他的目标越来越明确了。”
王励勤为许昕的成长感到高兴，
“这次直通赛，他很希望能参加单
打比赛，他告诉我，自己很清楚运
动员的职业生涯很短暂，所以很珍
惜现在这段时间。”

谈目标
用上海话来说，许昕更“要”

了。
在里约，团体赛开始前一天，

许昕告诉王励勤，“我很想担任第
二单打。”王励勤问他，为什么？许
昕回答，“之前的单打比赛，我作为
观众，感受到了现场中热烈的气
氛，这激发了我的上场欲望。”王励

勤听罢，为他的主动性感到高兴。
团体赛开打前，许昕在队里向

教练团队主动请战。如他所愿，打
尼日利亚以及英国队，许昕都兼顾
了单打和双打。所以今天的决赛，
许昕又被委以重任。
今天，看着台上正在比赛的许

昕，王励勤不免想到了 !年前在北
京。那是他的奥运告别战，一块沉
甸甸的男团金牌，挂在了他的脖子
上。“乒乓球是我这辈子的最爱，坐
在台下，我还是会心潮澎湃。”王励
勤坦言。

但令人出乎意料的是，出任第
二单打的许昕，在面对日本头号选
手水谷隼时，以 "比 %败下阵来。许
昕的脸上，并没有出现失望或者着
急的神色，他跑去洗手间，换了一件
衣服，深呼吸，想了 '分钟，“单打输
就输了，我还有双打，一定要赢下
来。”这时，总教练刘国梁也进来了，
他拍拍许昕的肩膀，“没关系，(比 (

平，我们还有机会，放开打。”
就这样，(#分钟后，重返赛场，

同张继科搭档双打的许昕，释放出
体内所有的激情，“我放开打了，所

以在配合和信任度方面，反而释放
了很多。”赛后，许昕如是说。
里约奥运乒乓球馆，五星红旗

到处飘扬。三小时的守候，三年的
陪伴，终于有了结果。走向看台，许
昕张望着，努力寻找了王励勤和上
海代表团，平时轻声细语的王励
勤，提高了几个分贝冲许昕喊着，
两人一个有力的击掌，一切尽在不
言中。
“伦敦奥运，许昕只是经历了，

里约奥运，他真正参与了。而接下
来的四年，我更希望他能实现最终

的愿望。”王励勤所说的，是一个单
打参赛机会，他多么希望，小弟能
在单打赛场实现他曾经未实现的
愿望。

有喜事
"#()年，王励勤在许昕身边，

总是如影随形，以至于个人的事
情，只能先放一边。
今年直通赛上的第一轮，许昕

和马龙鏖战 *局，最终许昕以 ((

比 *险胜马龙之后，他被总教练刘
国梁叫到了一边。一番传授经验之
后，他像变戏法似的拿出一盒巧克
力递给在场的各位：“大力的喜糖，
我帮他请大家吃啦！”

从王励勤在圈中公开恋情的
那一天开始，许昕便是最早知道的
那个人。但他的保密工作做得非常
好。直到王励勤在微博上公开后，
许昕留言：“领带西服已备好。”

钻石王老五王励勤终于领证
了。然而，婚礼却迟迟未办。“里约
奥运前，我先来里约参加了一场国
际乒联的推广活动，回上海后只呆
了一晚，便赶去威海看国家队热身
赛了。”王励勤说。“婚礼我肯定想
办，但是还是要根据工作情况，还
要征求家里人意见。”
至于许昕，也有一位相恋多年

的圈内女友，这些年，力哥也看在
眼里。关于小弟的人生另一半，王
励勤呵呵一笑，“我不会干涉，平时
多给他一些建议吧。”

特派记者 陶邢莹
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好哥俩这里有约
王励勤从许昕身上看到自己当年的样子

! ! ! !中国男乒以 !"#击败日本队#

赢得了里约奥运会乒乓球项目最

重的一块金牌$这是中国队连续在

第三届奥运会上包揽所有的金牌#

当球员们穿着胸前印着龙头的球

衣庆祝胜利时#相信电视机前的我

们也都再次感受到了如前一天女

排击败巴西队时的兴奋和激动$

女排获胜后#我们深切体会到

女排拼搏精神的回归# 以及 !$多

年来女排精神对我们的激励和启

迪$但当马龙为中国队锁定男团冠

军时#我们可能很难觉察到#作为

中国的国球#小小银球比起女排带

给我们的影响更加深远#经过半个

多世纪的传承#乒乓精神对我们来

说是更加珍贵的精神宝库$

比起女排艰难逆转两届卫冕

冠军和东道主巴西队#乒乓球男团

的胜利容易了许多#但面对下届奥

运会的东道主#全队也面临着巨大

的压力#在第二单打失利#双打又

丢掉第一局后# 他们顽强反击#以

稳定的发挥赢得了胜利$

多年来# 中国乒乓球队以这样

程序式的发挥# 为我们赢得了大量

的奥运金牌和世界冠军# 我们也许

已经熟悉了这样的场面# 但是切不

要因为胜利成为习惯# 就以为胜利

是理所当然$ 在我们感叹女排的拼

搏精神时#你是否注意到#国球成功

同样靠的是这样一种精神的支撑$

在奥运会上#有些国家也如同

中国统治乒乓球一样#统治着自己

传统的强项#最明显的例子就是韩

国的射箭#韩国在里约包揽了射箭

项目的 %块金牌#韩国人参加奥运

会历史上赢得的 &'块金牌中#射

箭一个项目就占据了 (!块$ 日本

的优势项目是柔道#在他们参加奥

运会 )$多年的赢得的 #!$ 金中#

柔道占了 !*$ 美国的优势项目是

游泳和田径#本届奥运会#美国人

光从游泳中就拿下了 #*金# 占到

今天为止所有金牌的一半多#篮球

更是强势# 自 #)!*年进入奥运会

后#男篮金牌只有 %次旁落$

优势并不是那么容易建立的$

现在提起跳水#你自然而然想到中

国队是第一强国# 但你可知道#跳

水曾为美国赢得过 %) 块奥运金

牌#名列所有项目的第五位$ 只不

过中国队崛起导致了美国队衰落$

乒乓球也是如此$今天输给我

们的日本队#从 #)+(年到 #)+)年

间的七届世乒赛中# 夺得了 %)项

冠军中的 (%项冠军# 其中夺走五

次男团冠军和四次女团冠军#是当

时世界乒坛的无可争议的霸主$进

入上世纪 &$年代后期# 中国队在

面对瑞典队时也是屡战屡败#直到

#))+年才重新夺回霸权$

与美国% 日本和韩国的优势相

比# 中国维持乒乓球的霸主地位更

加不易#因为篮球是美国人发明的#

柔道源自日本%跆拳道来自韩国#但

乒乓球并非来自中国# 事实上目前

奥运会上没有一个项目是来自中国

的#从这个意义上说#中国奥运会健

儿的每块金牌#都更加来之不易$

当然# 作为乒乓球的霸主#我

们有责任将这个项目发扬光大#中

国的乒乓球市场足够大#爱好者足

够多# 如同美国建立一个 ,-.就

可以推广篮球一样#建立一个类似

的乒乓球联盟# 也许是最好的选

择$ 但这一切的前提是#我们必须

要保持国球在全球的优势地位$

重新发现国球# 重新发掘乒乓

精神# 对于我们备战四年后的东京

奥运会尤其重要# 因为日本队到时

候仍然是我们最大的对手#他们也正

在期盼复兴上世纪 +$年代的辉煌$

弥足珍贵的中国精神
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